

EL BALUARTE

PERIODICO CARLISTA

DIOS

PATRIA

REY

REDACCION

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Figueras, Jaime Malé, Parelada
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los representantes de Juntas y Centros tradicionalistas.
No se devuelven originales.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Por un mes. 1 pts
Por un trimestre 2'50
Por un semestre 5
Por un año 10
De la capital, un trimestre. 3
De la capital, un semestre. 6'10
De la capital, un año. 12'05
De las provincias, un trimestre. 3'50
De las provincias, un semestre. 7
De las provincias, un año. 14
De las provincias, a precios convencionales.

PAGO POR ADELANTADO

TELEGRAMAS DE PÉSAME

SR. MARQUÉS DE CERRALBO.

La multitud de pruebas de cariño que ha sido honrado nuestro querido Jefe delegado el señor Marqués de Cerralbo, con motivo de la desgracia que le aflige, figuran en los siguientes despachos telegráficos:

De Su Santidad.

Roma 15 (7, 4 t.).

El Santo Padre dispiacente por triste haber acordado con Paterno la benedición apostólica, implorando por una madre enferma.

CARDINAL RAMPOLLA.

Del Sr. Duque de Madrid.

Viareggio 16 (7 t.).

En familia y yo tomamos vivísima parte en tu inmenso dolor y unimos ferviente oración a las tuyas nuestras oraciones, por tu venerada madre. Dígnate en tu familia, particularmente a tu querido Casasola.

CARLOS.

Emmo. Cardenal Monescillo.

Toledo 17 (7, 15 r.).

Reciba mi sentidísimo pésame. Concedo cien días de indulgencia por el sufrimiento del alma de la ilustre difunta.

CARDENAL MONESCILLO.

¿CÓMO?

En la España la fe y las creencias religiosas van vinculadas de tal suerte que prosperidad y florecimiento de las cosas materiales, que estas han ido menguando en su brillo esplendoroso a medida que en su corazón háse debilitado el poderoso influjo de aquellas. Los siglos de fe son sus siglos de prosperidad y pujanza incontrastable; su decadencia y nefasta de apostasía, queda marcada con vergonzosa y denigrante huella.

La fe de Dios humilló al Orbe; repleta como Luzbel, se arrastra por el mundo y es objeto del ludibrio y escarnio de las naciones.

Las páginas gloriosas de epopeya que en su espíritu generoso; en la novela realista revélase su vida y sin calor.

El espíritu público decae, desfallece por falta de fe. de ideas y esperanzas en un porvenir

Ni contra sus miserias se rebela ya furiosa, como en los comienzos de su decadencia; connaturalizada con ellas las mira sin asco y sin horror, y marcha al abismo que la amaga sin la más ligera protesta, que indique descontento ni miedo.

Perdida la conciencia de su dignidad, no le aguijonea la punzante espina del remordimiento, ni le reanima el vivificante calor de una regeneración en lotananza. Las arrugas que de vez en cuando se dibujan en la superficie inmensa que, cual blanco sudario, envuelve sus grandezas y su pasado, son como el chisporroteo de mortecina luz, el inerte movimiento de hoja otoñal y la fría desesperación de cuerpo informado por un espíritu en pálido crepúsculo.

Como abyecto gladiador romano, marcha el pueblo español al circo de su deshonra, entonando el *Ave Cesar, morituri te salutant*.

Negaciones de su ocaso sin brillo y sin colores no clareadas por afirmaciones de aurora espléndida, he ahí lo que se divisa en su cielo político. Acelajado por completo no se vislumbra ni el rayo de la revolución ni el sol de la reacción.

Monotonía enervante, tristezas amargas, dolores sin un término de redención, sombras sin luz probable, invierno estéril sin primavera fecunda, ardoroso desierto sin fresco oasis en perspectiva, torturador purgatorio sin cielo con armonías consoladoras y bienandanzas purificadoras...

Este es el cuadro desconsolador que ofrece la España en los actuales tiempos de dominación liberal, llegada a su zénit.

En los acentos quejumbrosos de Job suspirados en las lobregueces del hediondo muladar, en los ayes lastimeros de Jeremías a la vista de la ciudad santa, en la lira funebremente melancólica de David contrito, buscan inspiración los artistas modernos para cantar las desdichas y ruinas que a su paso ha sembrado el funesto liberalismo.

Nos robaron un Cielo y nos prometieron un Paraíso; de este Paraíso acaba de arrojarnos con fulmínea espada el Ángel de la Anarquía. Qué nos queda pues en este mundo?

B. T. D.

¿QUISIERA TENER FE!

¿Quisiera tener fe!—decía un hombre cuya juventud habían agostado

las pasiones con su fuego abrasador.— Quisiera tener fe, porque sin fe la vida es un enigma indescifrable, un tormento injustificado, una triste agonia en la que solo halla nuestro espíritu una verdad palpable: el sufrimiento. Sin fe no hay esperanza, y donde no hay esperanza, podrá haber verdaderos dolores, pero jamás habrá verdaderas alegrías.

¿De qué nos sirve coronarnos de flores, si sabemos que en plazo breve esas flores han de marchitarse? ¿De qué sirve llevar a los labios la copa de todos los placeres, si a través de su transparente cristal se están viendo en el fondo las heces de la amargura?

Vivir sin fe y sin esperanza, no es vivir.

Si a un ciego le dijese: goza un día de las bellezas del mundo para cegar de nuevo para siempre: si le dijese a un prisionero goza un día de libertad para volver de nuevo a tus cadenas; si le dijese a un padre: acaricia a tus hijos hoy para perderlos mañana, ese ciego, ese prisionero, ese padre contestarían que ver un solo día, no es amar, y gozar un momento de libertad para perderla después, es peor que no haberla conocido.

Del mismo modo puede decir el hombre sin fe y sin esperanza, que vivir breve tiempo no es vivir.

Pero la esperanza de otra vida, solo se ha hecho para los hombres de fe. ¡Bien hayan los que la tienen!

¿Queréis tener fe?—le interrumpió un amigo—pues compradla.

El escéptico sonrió tristemente.

—Os burláis de mí. ¿Acaso la fe se compra?

—Indudablemente.

—Si esto fuera cierto; toda mi fortuna me parecería pequeña para adquirirla.

—Pues no necesitáis hacer el sacrificio de vuestra fortuna. No necesitáis gastar un solo céntimo. Basta emplear un poco de voluntad.

—Vaya, me vais a decir que *crea* cuando precisamente eso mismo es lo que yo pido.

—No voy a deciros que creáis, sino que pongáis los medios para conseguirlo. Permitidme una comparación: Un hombre pobre, sabe que hay en cierto lugar un tesoro escondido; pero ignorando el camino para llegar a ese lugar, exclama lleno de tristeza:—Quién pudiera hallar el tesoro!

—Mas llega un amigo y le dice:—¿Queréis hallarlo! Tomad tal senda, vadead tal rio, pasad tal puente, subid luego a tal monte, y allá, en lo

alto, cavad y lo hallareis.—Si ese hombre vuelve la espalda y en vez de poner en práctica el consejo, continúa exclamando como antes:—¿Quién pudiera hallar el tesoro!—No diriais que era un solemne loco! Pues bien, yo os digo: ¿Queréis tener fe, queréis poseer ese tesoro inapreciable que convierte lo amargo en dulce, lo áspero en suave y lo triste en alegre! Pues seguid el camino de la virtud, despojáos de todos los vicios, orad y confesad vuestras culpas, y no tardareis mucho en encontrar el tesoro que buscáis.

El que no tiene fe es porque no pone los medios para alcanzarla. Si para poseer cualquier cosa, por insignificante que sea, se necesita siempre hacer algo, siquiera sea alargar la mano, para tomarla ¿cómo es posible que la fe, el más rico de todos los tesoros pueda obtenerse con los brazos cruzados? Si para ver bien con los ojos del cuerpo es preciso limpiarlos, y si están enfermos curarlos, para ver con los ojos del alma, ¿no habrá necesidad de hacer lo mismo?

¿Queréis tener fe? Abandona tus vicios: arroja lejos de ti las lecturas que te envenenan; practica buenas obras; sigue el camino y la regla debida trazada por Jesucristo; en una palabra, lávate, cúrate, y yo te aseguro que hallarás una fe tan grande como puedas apetecerla.

A. C. y C.

INFORMACIÓN POLÍTICA

LA EMBAJADA.

Desde que abrimos esta sección, hemos colocado en lugar preferente la embajada, y que se lo merece por potísimas razones, entre otras, por presidirla el presidente de los generales y el autor de la pseudo-restauración, que si algo ha restaurado y amplificado, ha sido la constitución atea de la gloriosa, y por tratarse en ella de un asunto tan vital para la España como es su honra y prestigio.

El general, el príncipe de la milicia española, como le llama en su fervor dinástico algo trasnochado, la prensa fusionista, no nos ha resultado mas que un vulgar asistente, dicharachero hasta la verbosidad fastidiosa, con las maritornes marroquíes, y en cuanto al honor nacional, peor es meneallo.

Dejándonos de preámbulos y digresiones inútiles vamos directamente al asunto.

La embajada ha salido ya de Meli-

lla escoltada por una escuadra formidable y resguardada por 40.000 hombres para imponer por la fuerza lo que no se nos quiera conceder por la razon y el derecho.

Así lo dice Moret, que á última hora se siente inflamado por bélicos ardores trashumantes. Estos 40.000 hombres los fantasea la imaginación nada diplomática de nuestro ministro de Estado, pues con la organización militar, puesta á la altura de las exigencias de la táctica moderna por su compinche Pepe Dominguez, estaría ya fusilado el héroe de Sagunto cuando podrían acudir á su auxilio esos miles de soldados.

Naturalmente que se comenta y por cierto muy desfavorablemente el lujo y aparato de fuerzas desplegadas en esta ocasión, lo que hace suponer fundadamente que el Príncipe de los creyentes, no está muy dispuesto que digamos, á escuchar nuestras reclamaciones.

Pero lo que dirá el más grande de los Muleyes: si mi real ó sultanesco hermano pudo desarmar á 25 mil hombres y á un brillante cuadro de generales, bien podré yo desentenderme de 40 mil.

Por de pronto ya no ha consentido con el embarque de los caballos, carruajes y lo demás de la pertenencia del cuerpo diplomático, lo que está permitido y consagrado por una práctica internacional, universalmente reconocida por todos los países.

Este es el primer éxito de la embajada de augurio brillantes triunfos y victorias diplomáticas. Allá veremos.

LA CRISIS.

En la edición de anteayer apuntamos algo sobre ella y sobre su causa originaria, que no es otra que la divergencia de criterios que sustentan los señores Moret y Gamazo, respecto á la cuestión de ferrocarriles.

Sagasta imperturbable ha negado rotundamente, que esto sea bastante para provocar la crisis, en la que sueñan los descontentos.

Ha llamado á amistosa conferencia al flexible Moret y despues de acariciarle suavemente por el lomo, le ha hecho desistir de sus rigorismos, que dócil y sumiso, á fuer de buen ministerial, sacrifica en aras de la disciplina y del estómago. Gamazo triunfa y parece resucitar su célebre dictadura del pasado verano.

EL REMEDIO INFALIBLE.

Lo ha encontrado Sagasta para detener la descomposición de la mayoría.

Al efecto ha pedido un estado comprensivo de todos los cargos y puestos vacantes, desde presidente del Supremo, hasta el último distrito electoral.

A su vista ha hecho la clasificación de *obedientes* y de *discolos*.

Los primeros son aptos para recibir mercedes oficiales, á los segundos se les condena á los horrores del hambre.

La noticia ha indignado á los conjurados, por lo *dignidad*, como modestamente se califican á sí mismos los disidentes, que han cobrado nuevos alientos y energías para combatir al gabinete dealzada.

El Sr. Ferratges ha recibido una protesta de tonos muy vivos, contra los tratados de comercio concertados, y muy especialmente contra el *modus vivendi*. Está autorizada por todas las Cámaras de Comercio y Agrícolas y todas las Sociedades industriales de Cataluña.

Se encarga al Sr. Ferratges que la presente á los diputados y senadores en la reunión que tienen proyectada,

y que la lleve á las Cámaras como expresión de las fuerzas productoras de Cataluña.

LAS CORTES.

El gobierno anuncia su apertura para los últimos días de Febrero, porque cree que en aquella fecha habrá Martínez Campos concluido la misión que le lleva cerca del Sultán.

Pero ya vendrá el tío Paco con la rebaja y no se abrirán hasta el Marzo, ó cuando el Sultán quiera. Porque suponer que la embajada estará terminada en veinte y cuatro horas, es una innocentada solemne.

EL CONCIERTO CON LAS VASCONGADAS.

Sin resolver. Gamazo intransigente no rebaja ni un céntimo la cifra tasada de mil cuatrocientos millones de pesetas. Los representantes de la Vasconia tampoco quieren ceder en un ápice de sus justísimas pretensiones.

Sagasta les alienta y les dá la mar de esperanzas, que se encarga de marchitar nuestro flamante recaudador de contribuciones. Pero los delegados vsacos no son hombres que quieran dar su brazo á torcer, maximé ahora que el derecho está de su parte y se proponen dar con su actitud resuelta y enérgica un disgusto al gobierno.

EL LAZARILLO DE TORMES.

EL ENTIERRO DE LA SEÑORA condesa de Villalobos.

A la hora citada en la esquila funeraria se ha verificado esta tarde el entierro de la señora condesa viuda de Villalobos.

El acto ha sido una imponente manifestación de duelo, un cariñosísimo tributo de simpatía á la cristiana señora, que sale de este mundo dejando recuerdos de bendición en cuantos la habían tratado y conocido.

La carroza, tirada solamente por caballos, por expresa disposición de la finada, que ha querido ser humilde hasta el fin, ha recorrido acompañada del clero con cruz alzada la salida de Madrid, siguiéndola despues una doble é interminable fila de coches á la Sacramental de San Isidro, donde ha recibido el cadáver cristiana sepultura.

Seguramente no se recuerda en Madrid entierro tan concurrido, ni siquiera contando á muchos hombres políticos de nota. Imposible sería anunciar á cuantos han formado el cortejo fúnebre de la que fué en vida modelo de mujeres cristianas. De la aristocracia madrileña, con la que estaba la difunta condesa estrechamente emparentada, veíanse numerosos miembros, entre ellos los señores duques de Veragua (que con el confesor de la señora condesa presidía el duelo), duque de Rivas, del Infantado y de Gor, marqueses del Pazo de la Merced, de Salas, de Larois, de Miravalles, de Aguila Fuente, de Sotomayor, de Santa Cristina, de Mesa de Asta, de Peñafiel, de Velilla de Ebro, de Villamanrique, de Goicoerrotea, de Mendigorria, de Claramonte, de Quintanar, de Castromonte, de Barzansillana, de Sotomayor y Valdeiglesias, de Mont-Roig y Villa-Huerta; los condes de Revillagigedo, Lérida, Vía-Manuel, Torrepalma, Belascoain, Asmir, Scáfani, Antillón y Sol; el

barón de Covadonga, el vizconde de Roda y muchísimos otros, que ocuparían larga lista en estas columnas, como la ocupaban los blasonados coches que seguían á la carroza fúnebre.

Los miembros del clero han sido asimismo numerosos. Párrocos de Madrid, catedráticos del Seminario y otra multitud de sacerdotes han formado en la nutrida concurrencia de esta tarde.

Y aparte de la nobleza y del clero, veíanse infinidad de personas distinguidas en política, en las armas ó en la alta sociedad madrileña.

Estaban allí el gobernador señor Aguilera, el ex-ministro señor Becerra, los generales Azcárraga y Ezpeleta, los señores, Ruiz (don Gustavo), Moya (D. Miguel), Travesedo, Laserna, Retortillo, Macpersón (don Agustín), Gurrea, Goicorroetea, Esquer, Crooka, Fontagud, Gargollo, Pérez Caballero, Gómez Pizarro, Serrane Fatigati, Carbonel, Gil Becerril, Maldonado, Samaniego, Montero de Espinosa, Fernández de Córdoba, varios jefes de la Escolta Real compañeros del señor conde de Alba, y una grandísima muchedumbre de amigos y admiradores de las virtudes y altas prendas de la ilustre dama que ha bajado al sepulcro.

Por su parte los carlistas han respondido como quienes son al cariño que tienen hacia el señor marqués de Cerralbo.

Al entierro de la madre de su digno y querido Jefe han acudido carlistas de todas las clases sociales, hasta de las más humildes, la minoría carlista, la Junta directiva del Círculo, los señores marqués de Reguer y Vallecerrato, barón de Sangarrén y los exdiputados y candidatos, representaciones de casi todos los periódicos carlistas de provincias y la Redacción y Administración de *El Correo Español*.

Sirva esta manifestación de simpatía y de duelo para consolar á los ilustres hijos de la difunta señora en su profunda pena por la pérdida que lloran, y sea lenitivo á su pesar este testimonio de amor, estos espléndidos homenajes tributados por todas las clases de la sociedad madrileña á los merecimientos de su buena madre.

Por nuestra parte repetímosles hoy de corazón el pésame más sentido y la seguridad de no olvidar en nuestras pobres oraciones á la anciana señora cuyos restos mortales venimos de acompañar al camposanto.

R. I. P.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL BALUARTE

Madrid 18 Enero

Sr. Director de EL BALUARTE.

Apesar del poco interés que para nosotros tiene la apertura de las Cortes, pues nunca persona seasata y de buena fe, ha creído que el parlamentarismo, sea una garantía para el bienestar de las naciones, sino solamente una fórmula para sostener el odioso caciquismo que es la unica tabla de salvación de los gobiernos liberales: apesar, pues, de lo poco que nos interesa tal apertura, bueno es, que sepan sus lectores, que ello da sufi-

ciente motivo para discusiones políticas de más ó menos importancia, las cuales resulta que los interesados en ello, están algo más que nerviosos, pues, casi puede decirse que han perdido la esperanza de arremeter contra la situación y derrumbarla suponiendo, y con fundada razón, que, en la época en que se abran, se tendrá calmada la irritación que padecen en estos momentos.

Aunque nada de fijo se sepa respecto el día de la apertura, como se sabe de cierto que ésta no tendrá lugar hasta la resolución del conflicto de Marruecos, resulta de ello, que otras circunstancias no entorpecen la marcha de los acontecimientos, podrán abrirse las cortes durante la primera quincena de Abril, sin perjuicio de fijar una época más apropiada por hallarse en tiempo de vacaciones.

Y, dígame V. señor Director, si ó no cómodo el sistema liberal, que permite, para ocasiones determinadas, prescindir completamente de las leyes fundamentales del Estado.

Sigue dando pábulo á todas las conversaciones en los círculos políticos, la cuestión de auxilios á las Empresas de ferrocarriles, dividiendo las opiniones en si habrá con este motivo crisis. El Sr. Sagasta dice que no consentirá que por este motivo haya. Pero es el caso, como dice el periódico, que si se oye á los amigos del señor Moret, hay que taparse los oídos para no escuchar lo que dice respecto á las intransigencias imperiosas del señor Gamazo, quien, si su entender, sería capaz de consentir que se hundiese el país por ahora unas cuantas pesetas; y de igual suerte claman los íntimos de los señores Gamazo y Maura contra los propósitos del señor Moret, asegurando que antes se retirarían del Gabinete los ministros de Hacienda y Ultramar, que consentir la aprobación del proyecto del ministro de Fomento.

Si esto no produce la crisis ministerial, tampoco la producirá el conflicto económico, pues los Sres. Moret y Puigcerver, es seguro que no arremeterán contra el señor Gamazo, pero apesar de ello, es probable que se decida la situación para provocar, pues, con la modificación que quiere introducir el señor Gamazo, no van amoldarse los dos ministros citados.

Sin perjuicio de modificar otra vez la opinión, debo participarle que mañana sale Martínez Campos para embajada á Marruecos. En mis próximas correspondencias, ya verá confirmación de esta noticia, pero con la fecha modificada, y quizás con otras reformas más que harán inminente el asunto.

CAMPAÑA DE MELILLA

Melilla 17.

Ha amainado mucho el temporal. Levante que imposibilitaba la permanencia de buques en este puerto.

Con tal motivo se ha telegrafado Chafarinas para que regrese inmediatamente el «Conde de Venadito» fin de proceder el embarco del personal que ha de acompañar al general Martínez Campos y de los equipajes de la embajada.

Acompañan al embajador extraordinario 17 personas.

El embajador extraordinario embarcará mañana en el «Conde de Venadito», que zarpará el viernes de madrugada.

Se asegura que los oficiales de estado mayor y de ingenieros recientemente ascendidos aceptan los empleos.

Ignoro lo que hay de cierto respecto á este particular, pues al propio tiempo no falta quien opine lo contrario y crea que permutarán los empleos concedidos con arreglo á lo dispuesto en el artículo diez de la ley adicional de la constitutiva del ejército.

Han empezado á elevar instancias de queja los oficiales que se creen preferidos en la cuestión de recompensas concedidas con motivo de la campaña.

Se ha ordenado al gobernador de Cádiz que no envíe el donativo hecho por Puerto Rico, consistente en tiendas, camillas y mantas.

En el vapor «Isleño», que ha salido de la correspondencia, ha embarcado el general Echagüe, que se encargará del mando de la brigada de cazadores del primer cuerpo de ejército. Se le ha hecho una cariñosa despedida.

El general Ortega ha ordenado que se forme un padron en que consten los vecinos del Polígono.

Ayer desertaron otros cuatro soldados del batallón disciplinario.

Tánger 17

Ha llegado el Sr. Fernández Duro, jefe de sección del Cuerpo de Correos, para incorporarse á la embajada extraordinaria, con el objeto de dirigir el servicio y establecer comunicación rápida entre Mazagán, Tánger y nuestra Península.

Han llegado también dos oficiales de Telégrafos para montar el aparato Hugues que funcionará directamente con Madrid.

Algeciras 17

A las doce del día salió el vapor *Temerario* para Melilla, y á las cuatro de la tarde ha zarpado la escuadra con el mismo rumbo y por el orden siguiente. Primero *Pelayo*, luego *Reina Mercedes*, después *Alfonso XII* y tras él *Reina Regente*.

Una hora antes que la partida de la escuadra marchó el *Isla de Luzón* para Tánger, con objeto de embarcar al jefe de Estado Mayor, Sr. Alvarez Ardamy, se que incorporará á la embajada.

Es objeto de vivos comentarios en los círculos y cafés la noticia, ya telegafiada, acerca de autorizar á los ingleses para la construcción de un puerto en Puente Mayorga.

CRÓNICA GENERAL

En el tren correo de ayer tarde salió para su casa solariega de Vidreras, el consecuente y entusiasta tradicionalista D. Francisco de Llobet, digno Vice-presidente 1.º de la Junta provincial, presidente accidental por ausencia del Sr. Huguet, á descansar de los ímprobos trabajos, que en los dos meses que ha estado entre nosotros, ha realizado, en bien de la causa carlista en esta provincia.

El Sr. Llobet, admirablemente secundado por sus compañeros de Junta, ha visto coronados por el mas lisonjero éxito, sus vivísimos anhelos y aspiración constante de formación de las Juntas de distrito y locales, que en la actualidad están casi todas organizadas, faltando solo algunos detalles de poca monta y estima, que se arreglarán con el tiempo y por sí mismos.

Resultado análogo por lo satisfactorio, ha obtenido en la difícil misión, que de común acuerdo le confiaron las Juntas provincial y del Círculo, de buscar una solución á la crisis económica porque atravesaba este último; pues no solo ha procedido á la liquidación de las cuentas pendientes, sino

que ha quedado con un sobrante regular que se destinará al ornato y embellecimiento del local.

En los salones del Círculo hay expuesto un estado general de cuentas para que todos los carlistas, que con tanta abnegación y desinterés han contribuido á la obra del Sr. Llobet puedan cerciorarse de la buena inversión que á sus fondos se ha dado.

El estado actual de nuestro Centro tradicionalista no puede ser más próspero y floreciente, habiéndose ensanchado notablemente su vida y aumentado el número de socios y la concurrencia de tal suerte, que en el día puede rivalizar en importancia con los mejores de España.

Según tenemos entendido, dentro ocho ó diez días saldrá el Sr. Llobet para Barcelona al objeto de dar cuenta de sus trabajos al presidente de la Regional, D. Luis María de Llauder.

Reciba el Sr. Llobet, las Juntas provincial y del Círculo y todos los carlistas gerundenses nuestra más cumplida enhorabuena por sus trabajos, que les honran y exaltan y que otro día preñará la Patria.

—Ha fallecido á la avanzada edad de 80 años, el párroco de la Armentera, D. Ignacio Sureda.

La población de la Armentera está de duelo, pues en él ha perdido un Pastor celoso y un Padre cariñoso y amantísimo, verdadero paño de lágrimas y consuelo abierto á todos los afligidos.

Dios le haya acogido en su seno.

—Porque dijimos á la *Lucha*, que le venía ancho el sayal de fraile se enfadó con nosotros y ahora acaba de dar un tropiezo teológico-canónico, que demuestra cuan acertados andábamos al calificarle de aquella manera.

Vean nuestros lectores la muestra de los puntos que calza en derecho canónico.

«Según leemos en el documento remitido á S. E. I. por el Comisario Apostólico de la Santa Cruzada, el precio de las Bulas son:»

Hemos leído con detención el documento de la Comisaría y no hemos dado con el precio de las Bulas. Nosotros creíamos que las cosas espirituales no tenían precio pero la Redacción de la *Lucha* nos enseña lo contrario, con su catolicismo algo trasnochado. ¡Oh la fuerza de la costumbre! Tan habituada está la *Lucha* á comerciar con todo, que hasta asigna precio á las Bulas!

Vivir para ver, como dijo el otro.

—Dios en sus inescrutables designios, hace tiempo que tiene reservadas muchas penas y tribulaciones á nuestro buen amigo y distinguido correligionario, D. Eduarde de Fonsdeviela, pues además de tener postrado en el lecho del dolor, por grave y cruel enfermedad, á su Señor Padre, El Excelentísimo Sr. Marqués de la Torre, ex-senador del Reino, hace ocho días que tiene á su cariñosa y angelical hija Trinidad, luchando con la muerte, presa de la maléfica y perniciosa difteria.

Fervientes votos hacemos al cielo, para que se restablezcan pronto, Padre é hija, y para que conceda al interesado, aquella dosis de valor y resignación cristianas, tan necesarias para poder sobrellevar con paciencia tales tribulaciones, maxime si el Eterno tiene dispuesto, un fatal desenlace á tan horripilante cuadro de familia.

Al participar á nuestros lectores la terrible desgracia que pesa sobre tan apreciable correligionario, hemos de manifestar también que todo Figueras ha tomado parte en su infortunio, atendidas sus simpatías y cualidades,

así como hemos de consignar, en honor del distinguido médico Sr. Monturiol y demás recomendables facultativos Sres. Parés, Puig y Martínez, que la operación de la *traqueotomía* realizada á la niña, como único resorte de salvación, ha sido ejecutada de mano maestra, haciendo concebir con ella toda clase de esperanzas y de buenos augurios.

Dios así lo permita, como nosotros lo deseamos.

—El astrónomo Noherlessom divide en dos períodos esta segunda quincena de Enero.

Uno del 16 al 23, que será de hielos y, relativamente, de buen tiempo, interrumpido del 19 al 21 por una depresión de poca intensidad, que pasará desde el Atlántico al Mediterráneo por el Africa septentrional, y producirá un estado nebuloso y alguna lluvia en el S.O., y S. y centro.

El otro período comprenderá desde el 24 al final, y será de mal tiempo, desapacible, de bajas temperaturas, alimentadas por el predominio de las corrientes septentrionales, que ocasionarán nieves y lluvias, preferentemente en el N. y NE. de España, en el Mediterráneo y regiones próximas á este mar.

Desde el 26 mejorará la temperatura por el cambio de los vientos hácia el S. O., á causa de los corrientes atmosféricas del Atlántico, que, escaseando tanto en esta quincena, dominarán en los tres últimos días del mes.

—La Junta provincial ha expedido destinados al pago de los maestros los siguientes libramientos:

Al partido de la Bisbal 17262'82 pesetas; al de Figueras 4890'98; al de Gerona 25061'64 al de Olot 12138'85; al de Puigcerdá 11072'40; al de Santa Coloma 16644'10 y á los que obran directamente de la Caja 1156'21.

—A indicaciones del juez de instrucción del partido de la Bisbal, la guardia civil acompañada del juez municipal de S. Juan de Palamós, practicó un minucioso registro en una cueva llamada la «Fosca» dando por resultado el hallazgo de una caja vacía para embase de cartuchos de dinamita, otra con 26 paquetes de pólvora, otra con 40 cartuchos de dinamita, 35 fulminantes y 19 rollos de mecha cuyas cajas y materias explosivas han quedado á disposición del señor juez municipal del referido pueblo de S. Juan de Palamós.

—Por concurso único han de proveerse en esta provincia: la ayudantía de la escuela incompleta de niños de la Escala, dotada con 500 pesetas y las incompletas de ambos sexos de Parlabá, Vilallobent y La Bajol dotadas con 500 pesetas, la de Alfara con 400 idem, la de Palau de Santa Eulalia con 365 idem, la de Garrigolas con 300 idem y la de San Miguel de Cladells con 250 idem.

Y por concurso de traslado las elementales de niños de La Escala y Albons dotadas con 825 y 625 pesetas respectivamente.

—Llamamos la atención del Sr. Alcalde sobre los señores que corren desbocados con los velocípedos por las calles de nuestra ciudad y que ocasionan sensibles accidentes como el de que fué víctima anteayer un pobreniño á quien atropelló uno de aquellos.

Todos le agradeceremos que dictara una disposición prohibiendo por el interior de la ciudad la carrera desenfrenada de ciclistas.

—El Sr. Obispo ha dispuesto que desde el día 15 deje de decirse en la santa misa la oración *pro tempore belli*.

—Anoche á las siete y media ha fallecido el virtuoso sacerdote Rdo. Pedro Faixat.

Embargados por el dolor, no podemos hacer mas que pedir á todos los carlistas una oración, por el alma del que fué en vida ardiente partidario de nuestros ideales.

En el próximo número daremos algunos detalles biográficos del finado; interin reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

—Suma y sigue: Ha dejado de publicarse el *Gorbea*, furibundo periódico nocedalista, que veía la luz en Victoria. Séale la tierra ligera.

—Leemos en *La Correspondencia*:

«El sultán de Turquía ha otorgado á la distinguida esposa del ministro de Estado, Sr. Moret, la condecoración del Chefakal de primera clase.»

Excelente y oportunísima idea la del Sultán de Turquía. Ahora no falta más que su colega del Mogreb nombre á la esposa del Sr. Moret mayor-doma mayor del harem.

Es lo menos que se merece la esposa de un ministro, que con sus pacíficas gestiones ha evitado el desmoronamiento del desvencijado imperio de allende el Estrecho. Los hijos de Mahoma tienen simpatías irresistibles por el Sr. Moret. Donde está la causa de este extraño fenómeno?

—Se han aplazado por tres meses los exámenes para el ingreso en el Cuerpo de Correos, que estaban anunciados para el mes de Febrero.

—Ha fallecido repentinamente en Blanes la Superiora de las Hijas del Corazón de María, Sor Micaela Moné distinguida religiosa, cuya muerte llora hoy aquella población. Era hija de una rica familia de Camprodón y contaba solo 46 años de edad.

El entierro fué una imponente manifestación de duelo, acudiendo toda

CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.
Deuda Interior 4 %.		67'02	00'00		66'87	00'00
» Exterior 4 %.		77'07	00'00		75'83	00'00
Billetes Cuba 1886.	107'75			107'62		
» 1890.	95'87			96'00		
Banco Hispano Colonial.		00'00	00'00		00'00	00'00
Acciones F. C. Norte de España.		28'20	00'00		28'05	00'00
» Francia.		24'70	00'00		24'75	00'00
» Orense.		00'00	00'00		00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %.	96'25			96'25		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %.	55'00			55'12		
Idem no hipotecadas.	91'50			91'00		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.						
DE PARÍS.						
Renta Exterior.		62'87			62'53	
Acciones F. C. Norte España.						
GIROS.						
París.		22'50			22'60	
Londres.						

Teléfono de la casa Quintana y Basols.—Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20 y Subida de San Martín 1, pral.—Gerona.

las clases sociales á dar testimonio de sus simpatías y respeto. El féretro fué llevado en andas por seis alumnas del colegio, dirigido por la finada. El duelo fué presidido por el Cura-párroco, Alcalde y Juez municipal.

Reciban su familia y las religiosas del convento de Blanes, nuestro más sentido pésame.

—Por el Ministerio de la Gobernación han sido desestimadas las reclamaciones interpuestas por los mozos del actual reemplazo Cipriano Riera Viura y Gabriel Sala Parasols de los alistamientos de Port-Bou y Palau de Montagut respectivamente, contra el fallo de la Comisión provincial, declarándoles soldados sorteables y declarando en su consecuencia, firme aquel acuerdo.

—La Inspección general de Hacienda ha dispuesto en orden de 16 del actual que se proceda á la comprobación de la riqueza urbana y formación de registros fiscales en los distritos municipales de Llagostera, Bañolas, Cassá de la Selva y Palafrugell. Para ambas operaciones han sido nombrados respectivamente para cada uno de aquellos distritos los oficiales de la Administración de Hacienda, D. Manuel Ibañez, D. José María Sanchez, D. Francisco Díaz y el inspector administrativo de la Hacienda, D. Manuel Calero.

—Para hacerle entrega de un documento que le interesa, el Secre-

rio de esta ciudad llama al soldado licenciado Ramón Bataller Fagés, natural de Montagut.

—Los señores don Vicente Llopis Montoya y don Eudaldo García, vecinos de Barcelona y Ripoll, respectivamente, han solicitado aprovechar 5.000 litros de agua del rio Ter, en el término municipal de la Parroquia de Ripoll, con destino á una fábrica de hilados y tejidos.

—Hallándose confeccionado el repartimiento de la Contribución territorial de esta capital y su término, referente á los propietarios que presentaron declaraciones de riqueza por virtud del Real decreto de 4 de Febrero de 1893, el señor Administrador anuncia que estará expuesto dicho repartimiento durante ocho días á fin de que los contribuyentes puedan examinarlo y presentar las reclamaciones que consideren pertinentes.

—Encárgase la busca y captura de Salvador Pons, de 16 años de edad, desaparecido de la casa Cortes Giralt, Obispo 2 bis (Barcelona,) despues de sustraer dos mil pesetas en billetes.

—Convicto y confeso de haber hurtado 175 pesetas á un convecino suyo, fué detenido el día 16 del actual el vecino de Corsá, Serapio Iglesias.

—Por el ministerio de la Guerra se ha expedido la siguiente Real Orden:

«Las clases é individuos de tropa del reemplazo de 1888 incorporados al ejército activo por real decreto de

4 de Noviembre, volverán á su anterior situación de reserva, marchando á sus hogares el 22 del actual por ferrocarril ó via marítima, por cuenta del Estado y llevando diez días del importe de rancho y sobras y prendas de primera puesta. Los cuerpos que hayan conservado la ropa que trajeron los reservistas, les entregarán ésta y retendrán las prendas de primera puesta que no sean indispensables á aquellos como abrigo. Si en algún cuerpo fuese inevitable el atraso del licenciamiento, se dará sin embargo el mismo socorro, según el artículo 9 del reglamento de contabilidad.»

La noticia llevará la consiguiente alegría al seno de innumerables familias que tienen individuos suyos, pertenecientes á la reserva del 88.

—Un periódico inglés *L' Avenir*, hace constar en su número de este mes, que en el que publicó en Diciembre del año pasado había profetizado, á causa de «la presencia de Marte y de Urano en la undécima división de los cielos», la explosión anarquista en la Cámara francesa.

En efecto, en ese número está la profecía trágicamente cumplida, así como también un consejo á la Cámara de los Comunes, de Inglaterra, para que aumente su policía.

—El proyecto de conversión de Deuda presentado á las Cámaras por el Gobierno francés, ofrece á los tenedores del 4 1/2 por 100 el reembol-

so á la par, ó el canje de sus títulos actuales por una nueva renta de 3 1/2.

—El gobierno ruso ha pedido al de Grecia que le venda un territorio para depósito de material en la isla de Paros.

El territorio de que se trata sirvió ya en otro tiempo de depósito á la escuadra rusa del Mediterráneo.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

San Fructuoso obispo.

SANTO DE MAÑANA.

San Gaudencio obispo.

CUARENTA HORAS

Pasan en la Iglesia del Mercadal.

En los Domingos durará la exposición siete horas á saber: cuatro horas por la mañana, desde las 8 á las 12: y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera Oración.

REGISTRO CIVIL.

Día 19.

NACIMIENTOS.

Varones, 2.—Hembras, 0.

DEFUNCIONES.

Francisca Rimbau, 69 años.—Eugenia Oliva, 62 id.—Antonia Torroella, 85 id.—Antonia Torroella, 85 id.—Josefa Morell, 9 meses.

DIA 20.

NACIMIENTOS.

Varones, 2.—Hembras, 0.

DEFUNCIONES.

Domingo Muñoz, 10 años.—Francisca Bartumen, 81 id.—Isidro Gelada, 78.—María Lopez, 20 id.—José Lapedru, 8 meses.—Ramón Auguet, 4 meses.

MATAS.

SECCION DE ANUNCIOS

El Cirujano Dentista

LEON AUDOUARD

ha trasladado su gabinete

á esta capital,

Calle de la Forsa, 1, Pral.

RELOJERIA DE FORGAS

7, Zapateria Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCIÓN, ECONOMIA tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.

Relojes  Forgas

Esta clase de Relojes, construidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipópsitos Gimbernat

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (colores pálidos) enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 10 reales.

Vino Restaurador Gimbernat

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el Restaurador por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatisimo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kcla Gimbernat

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales.

Venta al por mayor

FARMACIA DEL AUTOR
Conde de Asalto, 14.—Barcelona.
Detall en todas las farmacias.

RELOJERIA

ANTEOJOS Y LENTES



Ventas y composturas garantizadas

Relojes de precisión y de marcas de la mayor aceptación, reguladores, relojes de pared, sobre mesa y despertadores, recibidos directamente de acreditadas fábricas suizas, francesas y alemanas.

Casa especial para la vista.

Anteojos y lentes en oro, plata, coucha, nickeline, metal inoxidable y acero.

Cristales de Roca del Brasil, Periscópicos de Wollaston, Crown-glas puro y otros de materias extra blancas, límpidas y diamas. Cristales neutros de todos tintes para descanso y conservación de la vista.

Ejecución esmerada de las prescripciones de los SS. médicos oculistas, en medidas métricas (dioptrias.)

Variado surtido de vistas estereoscópicas de todos los países.

Proveedor de Comunidades religiosas.



RELOJERIA

de

FRANCISCO SOLÁ

Pórticos de la Rambla, 26.—Gerona

CORT-REAL 18—GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA,

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuartos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Oficios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & . y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERÍA VIEJA, 5.—GERONA.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto Rico y Manilla, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

—DE—

SEGUNDINO GUARTMONER

MERCADERES, (Nº) 10

GERONA.

GERONA.—Imprenta de Manuel Llach.

DIBUJO PINTURA FOTOGRAFIA

CASA ESPECIAL



HIJOS DE JOSÉ TEXIDOR

3, REGOMIR, 3.—BARCELONA